

Evolución de la derivación de pacientes de atención especializada en Castilla y León, 2001-2005.

- **AUTORES:**

Ana Álvarez Requejo; M^a Ángeles Nieto Martín; Ana Belén Revilla Asensio; Ana González Martín; Teresa García Reguero; Carlos Gorostiza Jiménez

- **INTRODUCCIÓN:**

La derivación de pacientes en el marco de la atención especializada (AE) es uno de los mecanismos de actuación necesarios para garantizar la accesibilidad. En una comunidad caracterizada por la dispersión geográfica y un progresivo envejecimiento de la población, como es la de Castilla y León, es imprescindible disponer de unos mecanismos que hagan posible la derivación ágil de pacientes al recurso en el que se puede prestar la asistencia adecuada.

Este trabajo describe la evolución de las derivaciones de AE, sus posibles condicionantes y la utilidad de esta información para la organización de los recursos asistenciales.

- **MATERIAL Y MÉTODOS:**

Estudio descriptivo realizado a partir de la información contenida en la base de datos de canalización de pacientes de la Gerencia Regional de Salud. Se analiza la evolución anual a lo largo del período 2001 a 2005 de la derivación por comunidades, centros de destino y por especialidades, para el conjunto de Castilla y León y por provincias, diferenciando casos nuevos y revisiones.

Se presentan datos crudos, porcentajes o tasas, así como la variación correspondiente al periodo.

- **CONCLUSIONES:**

En los últimos cinco años se ha modificado de forma importante el patrón de derivación de pacientes, tanto en función del origen del paciente y la comunidad de destino como de la especialidad requerida.

La derivación fuera de la comunidad se ha reducido en un 17%, mientras que la intracomunitaria ha aumentado un 65%.

El proceso de transferencias y la ampliación de la cartera de servicios son los factores que más influyen en la evolución de los flujos de derivación.

El sistema de información de derivaciones es un instrumento útil tanto para la gestión como para la planificación de recursos y evaluación de objetivos y, además, actualmente es imprescindible para la gestión del Fondo de Cohesión Sanitaria.

